



Le Président

Paris, le 24 mars 2014

Madame la Ministre,

Je vous remercie vivement d'avoir bien voulu informer l'Académie des trois avancées importantes effectuées récemment sous l'égide de votre ministère. Ces progrès soulignent combien est central le rôle des pouvoirs publics en tant que régulateurs de l'accès universel aux résultats de la recherche financée par le contribuable.

Comme vous l'avez vous-même indiqué, le nouveau modèle économique qu'il faut inventer progressivement doit garantir cet accès universel en même temps que la modération des dépenses publiques et le respect de partenariats équilibrés avec le secteur de l'édition.

Le groupe de travail que nous avons mis en place depuis un an - sous la présidence de Jean-François Bach, Secrétaire perpétuel, et Denis Jérôme, membre de l'Académie - arrive maintenant au terme de sa réflexion et ses conclusions vous seront transmises dès qu'elles auront été finalisées.

Nous sommes pleinement conscients de ce que la variété des contraintes disciplinaires et la complexité des mécanismes de compensation financière à mettre en place interdisent dans l'immédiat d'envisager autre chose qu'un « éco-système » transitoire dans lequel cohabiteront plusieurs modèles. Cependant, il nous paraît clairement qu'à une échéance de quelques années, un système où l'accès libre dominerait serait de nature à tracer le chemin français original que vous appelez de vos vœux et dont nous partageons l'espérance.

Nous sommes déjà en contact sur ce sujet avec Alain Abecassis depuis plusieurs semaines. Des représentants du groupe de travail seraient très heureux de vous rencontrer pour vous exprimer leur point de vue, si vous en avez la possibilité.

Je vous prie de croire, Madame la Ministre, à l'expression de ma haute considération.

Et mes meilleurs vœux,

Philippe TAQUET

Madame Geneviève FIORASO
Ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche
21, rue Descartes
75005 Paris